

## **En entrevista, Sonia Pérez, consejera electoral del IECM, habló sobre el inicio del proceso electoral en la capital del país.**

*(2023-09-01), Canal 11 Once, Once Noticias Matutino, Guadalupe Contreras, (Entrevista) - 07:31:16, Duración: 00:07:15  
Precio \$104,139.00*

GUADALUPE CONTRERAS, CONDUCTORA: Agradecemos la visita en el estudio esta mañana, de Once Noticias, de Sonia Pérez, consejera Electoral y Presidenta de la Comisión de Asociaciones Políticas del instituto Electoral de la Ciudad de México. El tema esta mañana con ella es el inicio ya del proceso electoral en la capital del país. ¡Bienvenida Sonia! ¡Qué gusto verte y saludarte! ¡Buenos días!

SONIA PÉREZ PÉREZ, CONSEJERA ELECTORAL DEL INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO Y PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE ASOCIACIONES POLÍTICAS DEL IECM: ¡Buenos días, Lupita! ¡Muchas gracias por la oportunidad de comentar aquí estos temas importantes del proceso!

GUADALUPE CONTRERAS: Porque nos atañen a todos. Si hablamos, por ejemplo, Sonia, de este inicio ya de lo que es el proceso electoral, ¿qué significa para la capital del país? ¿Cómo viene?

SONIA PÉREZ PÉREZ: Es muy importante porque tenemos un número relevante de cargos públicos, vamos a renovar la Jefatura de Gobierno, las titularidades de la alcaldía, 16 alcaldías, también junto con sus concejalías, y también, por supuesto, nuestro Congreso, 66 diputaciones. Entonces va a ser un número relevante de cargos, y es muy importante que tengamos conocimiento desde ahora que estamos a una semana de inicio del proceso electoral.

GUADALUPE CONTRERAS: ¿Cómo inicia este proceso? ¿Qué significa el arranque y cuándo termina?

SONIA PÉREZ PÉREZ: Estamos preparando, estamos en la etapa ya de preparación de la elección, va a concluir con la jornada electoral, posteriormente el cómputo y la validación de los resultados. El 2 de junio tendremos este gran evento que va a ser la votación, pero ahora lo importante es que vamos a empezar a preparar la documentación electoral, las reglas importantes que van a aplicar y, por supuesto, empezarán en su momento los procesos internos, las precampañas, las propias campañas electorales, y todos estos meses van a ser de mucho interés y relevancia para la Ciudad de México.

GUADALUPE CONTRERAS: El padrón electoral de la capital del país, ¿cuántos ciudadanos lo integran actualmente?, y en su mayoría, pues, siempre las mujeres tenemos un papel preponderante al momento de ejercer nuestro derecho al voto, y a veces hasta definitorio, ¿no?

SONIA PÉREZ PÉREZ: Sí, es muy importante, como lo comentas Lupita, ahora con el corte de julio tenemos aproximadamente 7.800 mil millones de... bueno, 7 millones 800 mil personas, y de ese el 51% son mujeres, somos mujeres. Entonces creo que es muy importante esta participación, y si me permites quisiera comentarte algo relevante. Actualmente tenemos ocho titulares de alcaldías, ocho alcaldesas, y en el Congreso tenemos 35 diputadas y 31 diputados, es decir, con el tiempo ha habido una mayor participación y una mayor representatividad de mujeres, y ¿qué es lo relevante y algo importante que tenemos que ver en este proceso? Que también, así como hay un número importante de mujeres dentro de nuestro padrón electoral, de nuestra lista nominal, haya un número importante de mujeres igualitario en las postulaciones de candidaturas.

GUADALUPE CONTRERAS: Sí, en el arranque ya de un proceso electoral como el que viene, donde, pues, la capital del país tiene un peso político fundamental al elegir, ahora a sus alcaldes, antes delegados, también la renovación de muchos cargos, también viene el Congreso, también parte del Congreso de la

Ciudad de México se va a renovar en esta próxima elección.

SONIA PÉREZ PÉREZ: Sí, también se va a renovar el Congreso completamente. Tenemos 66 diputaciones, y algo relevante, que tenemos también una diputación migrante, es decir, que las personas ciudadanas que viven fuera de nuestro país puedan tener una representación ahora, que la puedan elegir también y que puedan saber esas propuestas, que tengan también esta agenda migrante al interior del Congreso.

GUADALUPE CONTRERAS: ¿Cuál es el llamado del Instituto Electoral de la Ciudad de México para los partidos políticos con el inicio de este proceso electoral?

SONIA PÉREZ PÉREZ: Es muy importante, primero, que sigan las reglas, las reglas que establece el instituto, que sean respetuosos también de las etapas que están y que están marcadas por la legislación y también que haya una perspectiva inclusiva al interior de los partidos políticos para que todos los sectores de la población puedan caber. En principio, como decimos, mujeres, participación igualitaria, pero también otros grupos de atención prioritaria, que haya postulaciones de personas que pertenezcan a pueblos y barrios originarios que tenemos en la Ciudad de México, personas con discapacidad, personas de la comunidad LGBT+, personas jóvenes, adultas, mayores, es decir, que tengan esa inclusión dentro de los partidos políticos para que de ahí emerjan las candidaturas y, por supuesto, todas y todas nos sentamos incluidos.

GUADALUPE CONTRERAS: ¿Cuándo comienzan las precampañas, las campañas, las fechas de este calendario electoral en la Ciudad de México?

SONIA PÉREZ PÉREZ: Pues las tenemos marcadas dependiendo de si es Jefatura de Gobierno, que son periodos más amplios, pero los procesos internos empezarán a principios de noviembre o a finales de noviembre, tratándose de alcaldías y diputaciones, y las campañas empezarán en marzo. En ese inter, por supuesto, el instituto analizará los requisitos que presenten las candidaturas en febrero, y una vez que estén validadas, que están haciendo las postulaciones conforme a las reglas, que están incluyendo mujeres de manera igualitaria, entonces ahí se les dará el registro y empezarán las campañas.

GUADALUPE CONTRERAS: ¿El llamado para los ciudadanos, cuál sería, a este inicio ya del proceso electoral en la Ciudad de México?

SONIA PÉREZ PÉREZ: Lupita, primero, que se interesen por estas etapas del proceso, estas temas del proceso electoral no se agotan únicamente en la jornada, sino durante toda la etapa, y es muy importante llamar a la participación, no solo a votar, sino también a participar como personas observadoras electorales para que den acompañamiento a todas estas etapas, también que puedan interesarse en formar parte de nuestros consejos distritales, que muy pronto sacaremos también la convocatoria,

Pueden participar también como funcionarios de mesas directivas de casilla e incluso también como capacitadores al interior del instituto. Hay muchas formas de participar, y yo les invitaría a que estén atentas y atentos de nuestras redes sociales, de nuestra página de internet, porque ahí estaremos presentando la información para que participen en todas estas formas.

GUADALUPE CONTRERAS: Y además hemos visto el éxito y el interés que siempre hay entre los ciudadanos para sumarse a este proceso, ser funcionarios de casilla, si salen insaculados pues ahí están, son los que arman prácticamente las primeras horas de esta jornada, son los que cuentan los votos. Entonces, será muy importante la participación ciudadana y, por supuesto, aquí tiene las puertas abiertas el instituto para la invitación que se hace a votar en libertad en una capital como ésta tan importante, políticamente hablando, Sonia.

SONIA PÉREZ PÉREZ: Sí, muchas gracias Lupita, si nos das oportunidad podemos estar comentando con tu auditorio cuáles son las diferentes etapas, qué está pasando, en qué vamos y, por supuesto, también, yo diría que estamos en una ciudad en donde hay mucha participación, hemos superado el 51% y esperamos que este proceso electoral haya una participación mayor.

GUADALUPE CONTRERAS: Muy bien, pues siempre bienvenidos desde el Instituto Electoral de la Ciudad de México. Sonia Pérez Pérez, consejera Electoral y Presidenta de la Comisión de Asociaciones Políticas. ¡Gracias por la invitación a los ciudadanos y, por supuesto, aquí nos vemos próximamente, Sonia, gracias!

SONIA PÉREZ PÉREZ: ¡Muchas gracias!

GUADALUPE CONTRERAS: ¡Gracias, consejera! ¡Buenos días!

JZP